

REVISTA

# DOMINICAL LA PATRIA

Oruro, Domingo 24 de septiembre de 2023  
Oruro - Bolivia

ENTREVISTA

## Dr. REYNALDO TUPA LIMA

■ **DESTACADO MÉDICO,  
PEDIATRA, NEONATÓLOGO Y  
NUTRICIONISTA INFANTIL**



APRENDAMOS  
A CONTROLAR  
NUESTRAS  
EMOCIONES



Pág.  
2

¡ASÍ SE  
BAILA LA  
DIABLADA!



Pág.  
3

## Día del Médico

21 de septiembre

# MÉDICO REYNALDO TUPA LIMA

*El aporte constante a la medicina es una satisfacción personal*



Por: Johan Romero Rodríguez  
LA PATRIA

**C**uando las personas tienen la convicción puesta en servir a la sociedad, cosas buenas vienen en su camino, es así que hablar de Reynaldo Tupa Lima, es encontrarse con un gran trabajo que realizó en los más de 17 años de médico; más allá de los logros personales, es referirse a las obras y proyectos que fortalece el sistema de salud del departamento de Oruro.

Actualmente se desempeña como Administrador de la Caja Nacional de Salud (CNS), cargo que le tocó asumir en un momento que Bolivia descubría las debilidades ante la pandemia de la Covid-19, cuando no existían muchos espacios para atender a los enfermos que requerían ingresar a una sala de terapia intensiva.

Según explicó Tupa, "la pandemia nos ha mostrado muchas deficiencias que tenemos", por lo que actualmente se trabaja en la implementación de espacios adecuados, pero esto no serviría de mucho si no se cuenta con el material humano, profesionales especializados en la atención de pacientes de cuidados especiales.

Como neonatólogo, descubrió mucho antes de la pandemia de la necesidad de servicios de terapia intensiva para los recién nacidos, así como para los niños en el área de pediatría, por ello, su trabajo lo llevó a consolidar espacios en el sistema público y en el servicio para los asegurados. Esta experiencia le ayudó a enfrentar las necesidades de la pandemia, fortaleciendo así los requerimientos de la población.

Pero su preocupación continúa latente, porque observa a la población y encuentra a muchas personas que no aprenden de las lecciones que les da la vida, muestra de ello, es que saliendo de una pandemia, así declarada por la Organización Mundial de la Salud (OMS), entidad que también determinó que la Covid-19 ya no es una alarma mundial, las personas ya no se cuidan como lo hacían en meses anteriores.

Esto no significa andar tapados de pies a cabeza, pero si obedecer los protocolos básicos, como el lavado constante de las manos, la ventilación de ambientes y otros, que podrían ser determinantes ante una nueva amenaza de salubridad.

## MÉDICO

Cuando uno es joven, muchas veces no encuentra el Norte hacia donde orientar su futuro, es por ello, que unas charlas vocacionales y un examen pre ocupacional, que realizó junto con sus compañeros del colegio, sirvieron para entender que la medicina era su futuro.

Ya desde su trabajo de provincia, vio bastantes deficiencias, principalmente en la atención de los niños, en regiones bastantes vulnerables del país. Por ello, decidió enfocar sus energías en brindarles mayores comodidades a los pacientes, principalmente a los niños.

Cuando llegó la pandemia, y se vieron colapsados los diferentes nosocomios de la CNS, se decidió alquilar entidades particulares, lo que le enseñó a que se requiere nuevos espacios para los asegurados, por ello, están con los trabajos de la ampliación del Hospital Obrero, para estar preparados para cualquier eventualidad de salubridad.

## NIÑOS

Sus años de trabajo como neonatólogo y su trabajo cercano con casos de pediatría, hicieron conocer otra realidad de Oruro, que no existía la posibilidad de atender a niños con cuadros delicados de salud, siendo ellos derivados a la ciudad de La Paz, en su gran mayoría.

En la actualidad tiene el orgullo de decir que del 100% de los casos graves que se presentan en el departamento de Oruro, todos ya son atendidos, o se cuenta con la capacidad de ser tratados de forma regional.

Entre sus logros, se nota su orgullo al relatar que recibió al mundo a bebés de 700 gramos, una tercera parte de lo que un niño saludable debería pesar, pero gracias a que ya se cuenta con el equipamiento adecuado, puede decir que actualmente, esos recién nacidos, son niños saludables. Pero aún existe una debilidad que le gustaría solucionar, y es la falta de cirujanos pediátricos, pero se viene trabajando en fortalecer este aspecto, para que pronto, se pueda atender este tipo de necesidades.

Después de 17 años de exitosa carrera en la medicina, uno podría pensar que Reynaldo Tupa, podría considerar haber llegado a sus metas bastante pronto, pero él considera que aún falta mucho camino por transitar, asegurando que continuará avanzando por el bien de la sociedad, porque como médico no se termina de prepararse, ante los descubrimientos científicos.

Siendo un ejemplo para las nuevas generaciones, el doctor Reynaldo Tupa Lima, tiene el siguiente mensaje a la juventud:

"Toda profesión es bella, siempre háganlo desde su vocación y nunca se rindan. Además, conozcan la problemática de todo rubro, para después encontrar la solución".



INGRESA AL QR PARA  
VER LA ENTREVISTA  
COMPLETA

